

# CONSTRUIRE LA FRATERNITÉ

## UN APPEL DU CARREFOUR DE L'ÉGLISE EN RURAL

**En avril 2002, le CER avait organisé un colloque : « Acteurs de fraternité en rural, des chrétiens au service du lien social. » Depuis un an et demi, il travaille sur un texte qui vient de sortir sous forme de livret : « Territoires en campagnes. Terrains à cultiver pour construire la fraternité. »**

Destiné aux communautés chrétiennes - paroisses, mouvements, congrégations religieuses, groupes divers - cet appel du CER invite les chrétiens à témoigner de la fraternité au nom de l'Évangile. Il voudrait stimuler chacun et chaque groupe à s'impliquer localement, avec toutes les personnes de bonne volonté, pour multiplier les initiatives qui contribuent à un meilleur vivre ensemble ou qui développent une vie sociale dans les territoires ruraux.

### Des constats

Le CER part du constat que, depuis une quinzaine d'années, les habitants des territoires ruraux ont vu se produire des changements profonds. Le monde rural change, la vie en campagne bouge. Migrations de population, diversifications économiques, recompositions territoriales... toutes ces évolutions engendrent de nouveaux dynamismes dans la vie associative, économique, sociale et politique. Mais elles font aussi surgir des tensions. Les aspirations et les intérêts des différents habitants ne convergent pas toujours. Elles font émerger des sources d'inégalités dans l'accès à l'habitat, à l'emploi, au foncier. Le Carrefour de l'Église en Rural a la conviction que les chrétiens sont attendus sur ces chantiers et qu'il en va, pour eux, de la fidélité au message de Jésus. Le livret se compose de deux grands ensembles :

- D'abord des constats sur l'évolution du monde rural, le lien ville-campagne ; un peu d'histoire : d'où venons-nous ? L'appel de l'Évangile : Fils d'un même Père nous sommes donc frères, convoqués, rassemblés par le Christ ressuscité.

- Le deuxième ensemble alterne réflexions et témoignages. Il présente différentes expériences comme par exemple : des rencontres de quartiers pour Noël ; les marches du dimanche dans le Cantal ; une vidéo pour faire découvrir son village ; des réseaux d'acteurs pour rompre la marginalisation dans le rural avec le Secours Catholique ; des solidarités nouvelles pour le logement, etc.

*"La vie religieuse entre à plein dans cette dynamique. Son projet comporte la vie fraternelle en communauté. Elle rassemble des personnes d'origines et d'itinéraires différents. Cette vie en communauté ne peut s'improviser, elle est un idéal, une route à suivre. Elle est un signe vivant du Royaume de Dieu. Elle est ainsi un appel pour tous ceux et celles qui croisent ce chemin."*

*Document du CER page 9*

### Le Carrefour de l'Église en Rural (CER)

regroupe seize organisations d'Église impliquées dans la pastorale rurale. Les Frères missionnaires et les Soeurs des campagnes en sont membres.

Créé en 1998, le CER est un lieu de recherche, de formation et de communication au service de l'Église dans le monde rural.

Le bulletin trimestriel « Transversal » favorise l'échange des informations. Les sessions, comme les Années de Formation Rurale (AFR), répondent à des besoins de formation.

Les temps de réflexion et de recherche avec les mouvements et services d'Église veulent soutenir une pastorale rurale.

- Enfin, cinq pistes pédagogiques permettent un travail en équipe pour accueillir, regarder ce qui naît, ce qui se vit, là où nous sommes ; analyser et approfondir les enjeux qui se dégagent de nos constatations ; se mettre à l'écoute de la Parole de Dieu et décider des pistes d'action pour plus de fraternité. Cet appel pour une nouvelle fraternité en rural tombe au bon moment, en cette année appelée *grande cause nationale de la fraternité*. Il nous apprend à regarder ce qui naît autant que ce qui meurt avec un parti pris d'espérance, sans être naïfs, mais dans un regard de foi : "Jésus n'est pas venu pour condamner, mais pour sauver..."

Après différentes propositions de l'Église : "Aller au coeur de la foi", approfondir le sens de l'Eucharistie dans nos vies, pourquoi ne pas prolonger avec le "sacrement du frère" ? Le CER souhaite que cet appel suscite des initiatives, provoque sur le terrain un travail entre différents groupes d'Église, fasse rejoindre des personnes qui ne partagent pas forcément nos convictions chrétiennes. Un travail qui pourrait intéresser plus largement qu'en rural ? Pourquoi pas ?

Peut-être entendrez-vous parler de ce texte autour de vous. N'hésitez pas à rejoindre ce qui se mettra en route là où vous êtes.

**Frère Émile DUTHOIT**

Prieuré Saint Martin

La Houssaye-en-Brie (Seine-et-Marne)

- Vous pouvez demander la brochure aux membres du CER de votre département ou le commander directement au CER - 9 rue Général Leclerc - 91230 Montgeron. Tél - Fax : 01 69 52 30 27 (1€ l'exemplaire plus les frais d'envoi).
- Le journal La Croix du 2 février 2005 a bien présenté cet appel du CER.
- Vous pouvez également consulter le nouveau site de la CEF (Conférence des évêques de France) : <http://rural.cef.fr>